
值此哈尔滨工业大学建校 100 周
年之际，我代表党中央，向全校师生
员工和校友致以热烈的祝贺和诚挚
的问候！

哈尔滨工业大学历史悠久。新中国
成立以来，在党的领导下，学校扎根东
北、爱国奉献、艰苦创业，打造了一大批
国之重器，培养了一大批杰出人才，为党
和人民作出了重要贡献。希望哈尔滨工

业大学在新的起点上，坚持社会主义办
学方向，紧扣立德树人根本任务，在教书
育人、科研攻关等工作中，不断改革创
新、奋发作为、追求卓越，努力为实现“两
个一百年”奋斗目标和中华民族伟大复
兴的中国梦作出新的更大贡献。

习近平
2020年6月7日

贺 信

星期一
8

2020年6月

农历庚子年闰四月十七
第10305期
今日 4 版

常德融媒

告诉你行进中的常德

国内统一连续出版物号：CN 43—0038 常德日报社出版邮发代号：41—81

在习近平总书记重要讲话指引下

344 李沙玲：扶贫助困的爱心企业家
李沙玲，湖南响箭重工科技有限公司总经理。2008

年，她秉持“用一辈子做好一件事情”的匠人精神，成立了
湖南响箭重工科技有限公司，打造了行业内知名的“响
箭”品牌。她不仅是一位成功的企业家，还是华人企业家
爱心联盟骨干。她心系贫困学生，先后资助贫困学生200
多人，她积极投身华人企业家爱心联盟举行的“爱心光明
行”暖心行动，帮助 300 余名贫困白内障患者进行手术。
她关爱贫困群体，在公司专门设立特殊岗位，为贫困户、
退伍军人提供就业机会。 本报记者 刘凌 整理

新华社北京6月7日电 中共中央
总书记、国家主席、中央军委主席习近平
7 日致信祝贺哈尔滨工业大学建校 100
周年，向全校师生员工和校友致以热烈
的祝贺和诚挚的问候。

习近平在贺信中指出，哈尔滨工业
大学历史悠久。新中国成立以来，在党
的领导下，学校扎根东北、爱国奉献、艰
苦创业，打造了一大批国之重器，培养了
一大批杰出人才，为党和人民作出了重要
贡献。

习近 平 希 望 哈 尔 滨 工 业 大 学 在

新 的 起 点 上 ，坚 持 社 会 主 义 办 学 方
向，紧扣立德树人根本任务，在教书
育人、科研攻关等工作中，不断改革
创 新 、奋 发 作 为 、追 求 卓 越 ，努 力 为
实现“两个一百年”奋斗目标和中华
民族伟大复兴的中国梦作出新的更
大贡献。

哈尔滨工业大学始建于 1920 年，
1954年进入国家首批重点建设的6所高
校行列。多年来，学校形成“厚基础、强
实践、严过程、求创新”的人才培养特色，
培育出一批优秀人才。

习近平致信祝贺哈尔滨
工业大学建校100周年

蓝天白云之下，七彩风车随风旋转，
彩虹跑道环绕操场，蓝瓦白墙的教学楼，
还有篮球场、秋千、滑滑梯……沐浴着初
夏的朝阳，石门县罗坪乡栗子坪教学点
就像一个童话城堡，活泼、明亮地出现在
记者眼前。如果不是连绵起伏的大山环
抱，记者一瞬间都忘记了这里是石门县
西北山区最偏远的教学点，距离石门县
城120多公里。

“5 年前，这里是全县最差的教学
点。只有 1 个老师 12 个娃，我们在考虑
要不要取消这个教学点时，卓校长主动
请缨来了，如今这里变成了全市最好的
教学点。”罗坪乡中心校校长葛相刚告诉
我们，栗子坪教学点现在有5名教师，幼
儿园小班、大班，小学一年级、二年级，4
个班80多个学生。

学生家长、学校老师、附近村民，谈
到教学点的变化，都自豪地向记者宣称，
栗子坪村的孩子们最幸福，因为，“卓校
长来了！”

卓校长来了？他是谁，他带来了什
么，让这所学校、这个地方、这方村民如
此敬重？

他来了，带着一颗初心：要让山
里孩子在家门口有书读

2015年8月，52岁的卓德刚告别了担任了5
年校长的安溪完小，到栗子坪教学点走马上任。

人往高处走，水往低处流，可卓德刚偏偏反
其道行之。

“我是土生土长的栗子坪人，当了一辈子乡
村老师。看到山下的学校越来越好，可山里的教
学点居然还这样落后，和我当年读小学时没有差
别，真是不忍心、不甘心、不放心。”卓德刚从手机
里翻出了刚到栗子坪教学点时拍的照片：一栋破
旧的平房灰头土脸，两间教室的墙面斑驳脱落，
校门歪歪斜斜，厕所还是老式旱厕。

栗子坪教学点辐射栗子坪、长梯隘、红鱼溪
3个行政村，4000多村民，常年有适龄学生70多
人。许多家长因栗子坪教学点条件简陋，选择把
孩子送到16公里以外的安溪完小或者是120多
公里外的县城学校租房陪读。本来就是贫困村，
读书负担这么重，有的孩子面临着失学的危险。

从 17 岁当代课老师，到民办教师、总务主
任、校长，卓德刚在大山里辗转了大半辈子，先后
在原安溪乡辖区内的堰坪、大帽尖、朱家峪、栗子
坪、安溪完小任教。他是年年的老先进，当地教

育的一个品牌。
“只要我到过的地方，就没有一个学生失

学。”刚参加工作时，卓德刚的工资只有19.5
元，他舍不得多花一分钱，本来是想补贴家
用，结果几乎全给困难孩子交了学费，这些
年，他交过学费的孩子就有200多人。

“走到哪儿，都有学生。”作为一名生活空
间不大的乡村教师，卓德刚觉得自己很有成
就感。而这种成就感，让他4次放弃了离开
山村、招工招干的机会。

35 年后，卓德刚回到了他启蒙的地方。
学生们随着他纷纷回流。2019年，教学点的
学生增加到了95名，创造了石门县教学点学
生人数最多的“栗子坪奇迹”。

离中午孩子下课还有1个多小时，65岁
的覃友爱就坐在门口特备的家长座椅上了。
他告诉记者，两个孙儿一个读幼儿园大班，一
个读一年级。每天把家里事忙完了，他就爱
到学校来，坐在外面听孩子们读书。

“卓校长来了，我才有了这份闲心。”覃友
爱给记者算了笔账，如果租房陪读，一年要花
3万元，家里茶山损失最少3万元，两个孩子
在这里从幼儿园读到二年级4年，能省下20
多万元。 （下转第2版）

卓校长来了！
—— 来自石门县罗坪乡栗子坪教学点的故事

□本报记者 葛辉文 孙玮怿 通讯员 孙开国

本报讯（记者 杨晟 通讯员 李京）今年
年初，汉寿县百禄桥镇肖家湾村工作组在脱
贫质量“回头看”上门摸排中发现，贫困户肖
正春早年进行简单维修的住房又成危房。
工作组和支村两委积极谋划、一事一议，在
县住建部门未要求申报计划之前组织施工
队伍进行改造。近日，肖正春的住房已经完
工，住房安全得到有力保障。

今年是脱贫攻坚收官之年，脱贫攻坚任
务能否高质量完成，关键在人，关键在干部
作风，是否“真扶贫、扶真贫”。市扶贫办把
作风建设贯穿脱贫攻坚全过程，以脱贫质量

“回头看”为抓手，强化问题排查整改，以脱
贫攻坚问题清零促进扶贫领域作风建设。

他们首先深入排查问题，通过在全市组织乡
村自查、交叉核查、市县核查，逐村逐户摸清
返贫隐患和致贫风险，全面掌握“一超过两
不愁三保障”实现情况和各项扶贫政策落实
情况。不仅排查建档立卡贫困户，还将所有
边缘户、低保户、分散供养五保户、重残户、
重病户等“档外五类对象”全部纳入排查对
象。自3月份以来，全市共排查建档立卡贫
困户112958户，“档外五类对象”95876户，排
查问题21326个。

接着开展了专项行动。为确保政策落实
“不漏一项、不漏一人”，市扶贫办大力推进危
房改造清零、残疾人人人办证、慢病签约服务
全覆盖等十大专项行动，每个专项行动都成

立专班、明确专人，鼓励大家想方设法完成。
针对残疾人办证困难的问题，桃花源旅游管
理区桃仙岭办事处残联开展关爱残疾人接送
活动，通过一站式填表、申报、照相、鉴定，方
便残疾人办证不再来回奔波，让辖区残疾人
体会到政府的关怀，提高了群众满意度。

与此同时，他们强化了督查问责。市扶
贫办采取“四不两直”方式开展督查，对问题
排查不力、整改进展缓慢、整改效果不好的
单位和个人及时进行约谈。4月22日召开全
市脱贫攻坚工作约谈会，对14个乡镇党委政
府的负责人进行了约谈，对4个方面专项工
作存在问题的单位负责人进行了提醒谈话，
进一步传递压力，压实责任，确保打赢脱贫
攻坚收官之战。

以问题清零促作风建设

市扶贫办出实招确保脱贫攻坚圆满收官

秸秆禁烧，在常德已经是第3个年头
了，但还是屡禁不止，田间地头，时不时
烟雾缭绕，弄得白云都睁不开眼。这不，
5月12日至21日，我市第一批次秸秆禁
烧专项督查，就发现 32 处火点。（5 月 26
日《常德晚报》报道）

我在农村长大，知道那时农村的秸
秆真的是个宝，炉灶里当柴烧，田地里当
肥料。如今，乡村与城里，生活差距越来
越小，不少农户连煤都不烧了，烧的是
气。再者，村里的年轻人大多进城务工，
剩下老人种田地，也许是有些力不从心，
秸秆还田的少了。也许在他们看来，秸
秆还田，还不如撒把化肥省事省心。而
把秸秆收集起来，也的确费时费力，拾秸
秆、捆秸秆、拖秸秆、堆成垛，要花十天半
月甚至更长时间。总的来说，现在秸秆
在农民眼里，不但不再是一个宝，而且还
有点像烫手山芋。焚烧，也就成了秸秆
的一场遭遇。秸秆焚烧，浓烟滚滚，让大
气都喘不过气来，严重污染了大气环境，
于是有了秸秆禁烧。秸秆禁烧，成为蓝天
保卫战一场很艰难的战役。然而，当我们
弄清秸秆焚烧的背景之后，我们又不得不
说，秸秆禁烧，不能一禁了之，还要“疏”

“堵”结合，以“疏”为主，一句话，就是要给
秸秆找出路，让秸秆发挥应有的生态效
益，让农民从秸秆身上再得实惠。

其实，秸秆依然是一个宝，它的价值
不菲，用途比较多，出路真的不少。且看
鼎城区草坪镇的做法。草坪镇通过卓宇
农业专业合作社引进秸秆打捆机“吃”秸
秆，起到了一石二鸟的作用，既解决了秸
秆焚烧的问题，又为农民增加了收益，实
现了经济与环保双赢。水稻收割季节，

收割机在前“吐”出秸秆，打捆机随后
“吃”进秸秆，“吐”出捆扎结实的秸秆“方
块”。秸秆“方块”拖到贵州等地，成为黄
牛、水牛的美食，换回大把大把的钞票。
卓宇农业专业合作社目前有200多名社
员，承包了 1.2 万亩水稻田，仅一季早
稻，就有约 2.4 万吨秸秆，以当前市场价
每吨200元来算，这些秸秆的价值大概就
是480万元。农民终于又回过神来，秸秆
还是一个宝，原来烧掉的不是秸秆，而是
钞票。

我们可以近学草坪，远学天津。天
津是通过“五化”来给秸秆找出路的，使
秸秆综合利用率超过了 97%。天津“五
化”是：秸秆粉碎还田，肥料化；秸秆喂牲
口，饲料化；用于发电、压块之后烧锅炉，
燃料化；用于造纸、板材加工，原料化；用
于食用菌的种植，基料化。“五化”当中，
肥料化唱主角。在天津，这“五化”绝对
不仅仅是一个口号，而且还有落地的“双
补”政策支持。秸秆还田机、秸秆打捆
机、青饲料收获机、免耕播种机等各种秸
秆综合利用机具，在天津农村的田地里
穿梭，成为新农村的一道新风景。如今，
天津几乎做到了，在收获的同时粉碎秸
秆，收获一亩、粉碎一亩、播种一亩，不给
焚烧秸秆留下时间和空间。

看来，秸秆禁烧里头隐藏着产业机
遇。开放强市产业立市，我们需要大力
发展产业。当我们四处奔波苦苦寻觅产
业的时候，是不是可以把目光投向广袤
田野里被冷落的秸秆身上呢？如果把秸
秆产业发展起来了，秸秆的价值得到了
应有的利用，秸秆又回归“宝”座，秸秆又
值钱了，那么，也就不存在秸秆焚烧了。

让秸秆发挥应有的生态效益
□胡德桂

本报讯（记者 孙玮怿 通讯员 宋雅婷）
昨日，记者从常德市柳叶湖清科基金小
镇了解到，2020 柳叶湖创投峰会将于 6
月19日至20日召开。届时，来自全国各
地的创投大咖、上市公司高管、异地湖南
商会会长等200多人，将齐聚柳叶湖畔，
谋划产业投资方向，用资本赋能，打造高
质量发展“新引擎”。

本次创投峰会由柳叶湖旅游度假区
管委会主办，以“资汇常德，投赢未来”为
主题。与会创投大咖将围绕金融投资激

发强劲动能，科技创新促进城市转型；产
业投资的核心逻辑；资本赋能，打造高质
量发展“新引擎”；科技、资本、生态一个
都不能少等创投领域聚焦重点，碰撞思
想的火花。与会嘉宾还将就产业立市
的资本视角，从创新引领、产业投资等
专业角度，为常德发展献计献策。同
时，峰会还将发布市政府招商推介、常
德最具投资价值企业 TOP20、基金小
镇新型产业引导资金管理人招募，推介

“清科和德母基金”。

资汇常德 投赢未来

2020柳叶湖创投峰会抓紧筹备

新华社北京6月7日电（记者 陈芳 陈聪）中国国务院新闻
办公室7日发布《抗击新冠肺炎疫情的中国行动》白皮书。

这一白皮书是真实记录中国抗疫艰辛历程的重要文献，约
3.7万字，包括前言、正文和结束语。正文分为四个部分，分别
是中国抗击疫情的艰辛历程、防控和救治两个战场协同作战、
凝聚抗击疫情的强大力量、共同构建人类卫生健康共同体。

真实记录中国抗疫艰辛历程的重要文献

国务院新闻办发布《抗击新冠肺炎
疫情的中国行动》白皮书

扫描二维码阅读全文

本报讯（记者 武大为 通讯员 何娟）
近日，武陵区启动精准救助工作试点，选取
白马湖街道和河洑镇先行先试，实现“应保
尽保、应救尽救、应退尽退”精准救助目标。

为坚决履行社会救助兜底保障政治责
任，聚焦脱贫攻坚、织牢基本民生兜底保障

网，着力解决社会救助存在的突出问题，更
好地服务和保障民生、促进社会公平正义，
更好地发挥社会救助工作在保障困难群众
基本生活、助推精准扶贫等方面的积极作
用，武陵区在市里相关文件指导下，结合区
情，出台了《常德市武陵区社会救助申请家

庭收入计算评估实施细则》。
据悉，试点期间，白马湖街道、河洑镇社

会救助（低保）对象将全部纳入精准识别范
围。通过以户为单位，诚信申报、计算与评估
家庭经济状况相结合、生产生活要素评价与
劳动生活能力评价相结合，公开、公正、公平
地把符合条件的对象100%纳入低保救助范
围，一户不漏，对不符合低保救助条件的对象
要100%清退，一户不进，目的是实现“应保尽
保、应救尽救、应退尽退”精准救助目标。待
试点结束后将在全区全面实施精准救助。

应保尽保 应救尽救 应退尽退

武陵区启动精准救助工作试点

6月5日晚，由中共常德市委宣传部、市文旅广体局主办，市文化馆、武陵区文化馆承办的武陵欢歌——“全城消费福满常德”文艺演出在
白马湖文化公园广场精彩上演。本场晚会是疫情发生以来，武陵欢歌广场活动开展的第一次户外活动，旨在宣传我市在本月开展的“常德购
物节”活动，扩大传播力度，提振消费信心。图为演出现场。 本报通讯员 肖萌竹 李铁苗 摄


